

LA COMARCA



DIARIO INDEPENDIENTE

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

Precios de Suscripción

En Orihuela y su término, un mes . . . 1 pts.
En los demás puntos un trimestre. . . 3 »
Extranjero, un id. . . 7'50 »

Anuncios y reclamos á precios convencionales

Pago anticipado

Redacción y Administración

RIO, 13

AÑO I.

Orihuela 2 de Mayo de 1903.

NÚM. 88.

El mes de Mayo.

De nuevo nos encontramos en el delicioso y poético Mayo, mes de los encantos y de las flores en que la Naturaleza toda se presenta vestida y ataviada con sus más ricas y preciosas galas.

El mes de Mayo es el elegido por la Iglesia entre los doce que componen el año, para que los hijos de la siempre noble, leal y fiel ciudad de Orihuela honren con los más tiernos y religiosos cultos de amor y de veneración á su bendita y celestial protectora la Santísima Virgen María, bajo la dulce y mil veces gloriosa advocación de Monserrate.

Ante el altar santo do radiante de gloria y hermosura se venera la prodigiosa imagen que desde tiempo inmemorial viene siendo el orgullo de los hijos y habitantes de esta población y de su rica é incomparable huerta que baña y fertiliza con sus aguas el caudaloso Segura, se postran de hinojos en estos días de alegre y risueña primavera y ofrecen los homenajes de su acendrado amor y eterna gratitud á la que es Emperatriz de cielos y tierra, lo mismo el tierno niño, la casta doncella que el pobre é infeliz anciano.

Para adornar el altar de la Virgen de Monserrate durante los piadosos ejercicios, propios de este

mes, ha producido en abundancia oloroso azahar nuestros huertos y variedad de flores nuestros jardines.

Cuando el cielo se nos presenta estrellado y radiante de luz, ha dicho un aménisimo escritor de la religión Seráfica; cuando los prados se visten de verdor y los árboles y arbustos se cuajan de capullos que al desabrocharse resultan multitud de flores; cuando los pajarillos del campo recrean nuestros oídos con sus matinales gorjeos y los arroyuelos murmuran deleitosamente en las vertientes de sus aguas; cuando el aura crepuscular oreá con suavidad las hojas de los árboles produciendo en ellas el susurro del amor... decimos todos: «Nos visita una vez más la dulce, la risueña primavera; estamos de nuevo en el mes de las flores: Flores appauperunt in terre nostra».

Venir y vamos todos con flores á porfía; con flores á María que madre nuestra es.

Un devoto de la Virgen.

2 de Mayo de 1903.

TIQUIS MIQUIS.

Un vecino del partido rural de la Aparecida; cuyo nombre no cito porque no hace la mayor falta,

me dice que recientemente le ha ocasionado perjuicios de alguna entidad en su hacienda un animal llamado ó conocido por la *gineta* (sic) el cual animal, fiero ó manso, de color pardo ó rojizo manchado de negro, le ha matado una porción de hermosos conejos.

Hasta aquí lo que me ha dicho el de la huerta.

¿Lo oís, empleados de todas las castas y colores de las cinco partes del mundo habidos y por haber?

Estar muy sobre aviso y no dejar ni un momento de la mano el omnipotente *mauser*, no sea que una nueva gineta, que para vosotros, políticos orcelitanos, bien pudiera ser la República ó la Unión Católica se introduzca ó meta en la madriguera de la política local y sus deje sin el pasto que hoy con tanto tesón defendéis.

¡Uirlo bien! que la cosa es de importancia para vosotros; no de la vuestra, sino de la de vuestro amigo

COMO SERA EL VERANO PROXIMO

Examinando los resultados de las observaciones meteorológicas hechas durante los últimos veinticinco años, se ve que casi siempre á una primavera demasiado precoz

va seguido un verano muy cálido.

Desde el 1878 habiendo nueve primaveras que han comenzado antes de lo ordinario, y de ellas, sólo han sido seguidas de un estío caluroso.

Los hechos parecen demostrar que en el verano hace siempre un tiempo proporcionado al de los meses segundo y tercero del año.

Por consiguiente, como en Febrero y Marzo hemos tenido un tiempo más cálido que lo normal, es de suponer que lo mismo acontecerá en Junio, Julio y Agosto.

Grata noticia para los fondistas de playas y balnearios, y mala para los que no pueden salir de los freideros conocidos con los nombres de Madrid, Barcelona, Sevilla, etc.

LA CRUZ

Era símbolo de infamia y signo de muerte era, mas Cristo la ennobleció perdiendo la vida en ella.

Desde entoces es la cruz lo más alto de la tierra, porque no hay nada en el mundo que esté del cielo más cerca.

Con los brazos siempre abiertos en todas partes se ostenta, como ansiosa de abrazar á la humanidad entera.

La cruz corona las torres y las humildes viviendas y hasta las oscuras fosas de las que nadie se acuerda.

Demostrando lo que puede y lo que vale, la llevan la espada en la empuñadura y el monarca en la diadema.

Es para el alma que sufre apoyo que la sustenta, claridad que la ilumina y esperanza que la alegra.

La virtud que de ella emana quiero que me fortalezca, para soportar mi cruz que tanto en mis hombros pesa.

Y á ella fiel siempre, deseo morir abrazado á ella y que en mi tumba la pongan cuando me cubra la tierra!

José Tolosa Hernandez

EL GALLEGUITO. (1)

Había en Cádiz un galleguito muy pobre, que quería ir al Puerto para ver á un hermano suyo que era allí mandadero, pero quería ir de balde. Púsose en la puerta del muelle á ver si algún patrón que fuese al Puerto lo quería llevar. Pasó un patrón, que le dijo:

—Galleguino, ¿te vienes al Puerto?

—Eu non teugu dineriñu: si me llevara de balde, patrón, iría.

—Yo no—contestó éste;—pero estáte ahí, que detrás de mi viene el patrón Lechuga que lleva la gente de balde.

A poco pasó el patrón Lechuga y el galleguito le dijo que si le quería llevar al Puerto de balde, y el patrón le dijo que no.

—Patrón Lechuga—dijo el galleguito—¿y si le canto á V. una copliña que le juste, me llavará?

—Si; pero si no me gusta ninguna de las que cantes, me tienes que pagar el pasaje.

(1) Debe observarse que quien habla aquí el gallego es un andaluz, y en ello estriba no poco la gracia del cuento.

LIBROS RECIBIDOS

EL HOMBRE QUE RIE

Concepción originalísima y verdaderamente genial que produce

en el ánimo del lector extraordinaria impresión. Se trata de un niño á quien unos malhechores cortan los músculos reguladores de la risa, para obligarle á reir continuamente y sin deseo. Al principio los verdugos exhiben á su víctima en las ferias, cual si se tratase de un bicho raro; pero el niño sigue creciendo, y á través de innumerables aventuras, llega á ocupar en la sociedad una alta posición.

El encanto principal de este libro es aquella risa yerta, contrahecha, como una mueca de agonizante, que des-gura el rostro del hombre que rie, aun en los momentos más solemnes de su vida.

NOTICIAS

Según los datos conocidos hasta la fecha, del futuro Congreso formarán parte los siguientes periodistas en activo:

Don José Ortega Munilla y don Julio Burell, director y redactor de *El Imparcial*; don Miguel Moya, director de *El Liberal*; don Conrado Solsona, director de *La Correspondencia de España*; don Diego Fernández Arias, director de *La Correspondencia Militar*; don Adolfo Suárez de Figueroa, director de *El Nacional*; don Emilio Riu, director de *El Globo*; don Vicente Blasco Ibáñez, director de *El Pueblo*; don Alejandro Lerroux, redactor de *La Publicidad*; don Ramón Necedal, director de *El Siglo Futuro*; don Rodrigo Soriano, director de *El Radical*; don Emilio Junoy, redactor de *La Publicidad*; don Juan Bofill, director de *El Ampurdanés*; don Salvador Canals, director de *Nuestro Tiempo*; don Manuel Camó, director de *El Diario de Huesca*; don José Lambardero, director de *El Noroeste*; don Juan Fernández Latorre, director de *La Voz de Galicia*; don Francis-

co Pi y Arsuaga, director de *El Nuevo Régimen*; don Santiago Alba, director de *El Norte de Castilla*; y don César Silió, director de *La Libertad*.

Se nos ruega hagamos conocer por medio de nuestro periódico, haber acordado la Junta Directiva de la sociedad minera «La Confianza», el reparto de un dividendo de 75 pesetas por acción, á fin de que puedan los interesados á recogerlos en el domicilio del Presidente, plaza de Cataluña, 4, de once á doce de la mañana, de todos los días.

Ha pasado á mejor vida, despues de soportar con la mayor resignación los sufrimientos de una larga y terrible enfermedad, la respetable señora doña María de los Angeles Mercader y Combert, distinguida esposa de D. José María Garriga.

La muerte de esta señora, que atesoraba en su corazón grandes virtudes, ha sido muy sentida en esta población.

La conducción del cadáver á la última morada, tendrá lugar esta tarde á las seis.

Nos asociamos al profundo dolor que por pérdida tan sensible experimenta hoy la atribulada familia de la finada.

Descanse en paz.

Nuestro joven amigo el conocido profesor de piano, Gerardo Isidro, se ofrece por honorarios muy módicos á dar lecciones de piano y solfeo.

Por los distritos de Villajoyosa, Alcoy, Orihuela y Dolores, han reclamados, respectivamente, s. s. Jorra, Canalejas, Ruiz Capdepón y Ruiz Valeriano.

REGISTRO CIVIL.—Se han hecho las inscripciones siguientes:

Nacimientos, 0; matrimouins, 2; Defunciones, 3.

En honor de la Santísima Cruz, celebrarán fiestas los vecinos de Bonanza, mañana domingo.

Ha experimentado alguna mejoría en la enfermedad que viene padeciendo el

virtuoso prebendado de este templo Cathedral D. Juan Ruiz Ramirez.

Mañana á la hora de costumbre habrá música en la glorieta, amenizando el paseo la banda del Municipio.

La función religiosa llamada del «Voto», que á causa de las elecciones no se verificó el pasado domingo, tendrá lugar el domingo tercero del mes actual en el templo de Monserrate.

Anteayer dejó de existir en este hospital María Martínez García.

A las diez y media de anteanoche ingresó por el torno en la Beneficencia un niño al que se ha puesto por nombre Mariano Alvaro Toledo.

Por el Juzgado municipal ha sido puesto en libertad Francisco Carrillo Panús, «Yema». Existen en la actualidad 17 reclusos.

«El Vinalapó», de Elda, publicó ayer 1.º de Mayo un número extraordinario dedicado á la fiesta del trabajo.

En dicho número se han publicado notables trabajos de nuestro querido director D. Rafael Rogel y D. Alfonso de Ayarra, amigo nuestro.

Está probado por un centenar de agricultores de esta zona agrícola, que el mejor de los guanos para huertos de naranjos, es el que en esta localidad expende nuestro querido amigo y compañero D. José María Sarabia.

Debiendo procederse en el plazo de quince dias á contar desde el 30 de Abril último, al nombramiento de subdelegados para los pueblos cabeza de partido y para algunos de ellos que sean de importancia, correspondientes á las provincias de Murcia y Alicante, para la construcción y compra de casas para los obreros y todos cuantos socios deseen tener en el transcurso de 12 años casa propia, pueden solicitarlo y para tratar de las condiciones al Delegado general D. José Rizo Navarro, calle de Santo Tomás, 13, Alicante, el cual facilita-

rá tambien los estatutos á cuantas personas lo soliciten.

VENTA

De cuatro trillos y varios aperos de labranza.

Darán razon en la fábrica de Pan de S. Antonio sita en la plaza de Monserrate N.º 8.

GRAN BARATO DE CARBON

En el almacén de la calle de Muñoz, núm. 42, se vende por quintales en sacos á 18 reales los 50 kilos.

Garbillado y limpio á 20 reales los 50 killos. Por arrobas, 5 rs. 12 1/2 kilos.

¡¡LABRADORES!!

El mejor guano del mundo es

EL GUANO ORGANICO

Sacos de 70 kilos, 5 pesetas.
Guano orgánico con el 10 por 100 de superfosfato animal, á 6 pesetas, saco de 70 kilos.

Estos guanos están muy recomendados para los naranjos.

Para los pedidos

Antonio Gallud,

HIDALGO, 41,

TORREVIEJA

Imprenta de Luis Zeron.

